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Неделя V по Пасхе, о слепом 
Евангельское чтение на литургии 

И, проходя, увидел человека, слепого от рождения. Ученики Его спросили у Него: Равви! кто согрешил, он или родители 
его, что родился слепым? Иисус отвечал: не согрешил ни он, ни родители его, но это для того, чтобы на нем явились дела 
Божии. Мне должно делать дела Пославшего Меня, доколе есть день; приходит ночь, когда никто не может делать. 
Доколе Я в мире, Я свет миру. Сказав это, Он плюнул на землю, сделал брение из плюновения и помазал брением глаза 
слепому, 7и сказал ему: пойди, умойся в купальне Силоам, что значит: посланный. Он пошел и умылся, и пришел зрячим.  
Тут соседи и видевшие прежде, что он был слеп, говорили: не тот ли это, который сидел и просил милостыни? Иные 
говорили: это он, а иные: похож на него. Он же говорил: это я. Тогда спрашивали у него: как открылись у тебя глаза? Он 
сказал в ответ: Человек, называемый Иисус, сделал брение, помазал глаза мои и сказал мне: пойди на купальню Силоам и 
умойся. Я пошел, умылся и прозрел. Тогда сказали ему: где Он? Он отвечал: не знаю. Повели сего бывшего слепца к 
фарисеям. А была суббота, когда Иисус сделал брение и отверз ему очи. Спросили его также и фарисеи, как он прозрел. 
Он сказал им: брение положил Он на мои глаза, и я умылся, и вижу. Тогда некоторые из фарисеев говорили: не от Бога 
Этот Человек, потому что не хранит субботы. Другие говорили: как может человек грешный творить такие чудеса? И 
была между ними распря. Опять говорят слепому: ты что скажешь о Нем, потому что Он отверз тебе очи? Он сказал: это 
пророк. Тогда Иудеи не поверили, что он был слеп и прозрел, доколе не призвали родителей сего прозревшего 19и 
спросили их: это ли сын ваш, о котором вы говорите, что родился слепым? как же он теперь видит? Родители его сказали 
им в ответ: мы знаем, что это сын наш и что он родился слепым, 21а как теперь видит, не знаем, или кто отверз ему очи, 
мы не знаем. Сам в совершенных летах; самого спросите; пусть сам о себе скажет. Так отвечали родители его, потому что 
боялись Иудеев; ибо Иудеи сговорились уже, чтобы, кто признает Его за Христа, того отлучать от синагоги. Посему-то 
родители его и сказали: он в совершенных летах; самого спросите. Итак, вторично призвали человека, который был слеп, 
и сказали ему: воздай славу Богу; мы знаем, что Человек Тот грешник. Он сказал им в ответ: грешник ли Он, не знаю; 
одно знаю, что я был слеп, а теперь вижу. Снова спросили его: что сделал Он с тобою? как отверз твои очи? Отвечал им: я 
уже сказал вам, и вы не слушали; что еще хотите слышать? или и вы хотите сделаться Его учениками? Они же укорили 
его и сказали: ты ученик Его, а мы Моисеевы ученики. Мы знаем, что с Моисеем говорил Бог; Сего же не знаем, откуда 
Он. Человек прозревший сказал им в ответ: это и удивительно, что вы не знаете, откуда Он, а Он отверз мне очи. Но мы 
знаем, что грешников Бог не слушает; но кто чтит Бога и творит волю Его, того слушает. От века не слыхано, чтобы кто 
отверз очи слепорожденному. Если бы Он не был от Бога, не мог бы творить ничего. Сказали ему в ответ: во грехах ты 
весь родился, и ты ли нас учишь? И выгнали его вон. Иисус, услышав, что выгнали его вон, и найдя его, сказал ему: ты 
веруешь ли в Сына Божия? Он отвечал и сказал: а кто Он, Господи, чтобы мне веровать в Него? Иисус сказал ему: и видел 
ты Его, и Он говорит с тобою. Он же сказал: верую, Господи! И поклонился Ему. (Евангелие от Иоанна, Гл 9, 1-38) 

 

Апостольское чтение на литургии 
Случилось, что, когда мы шли в молитвенный дом, встретилась 
нам одна служанка, одержимая духом прорицательным, которая 
через прорицание доставляла большой доход господам своим. 
Идя за Павлом и за нами, она кричала, говоря: сии человеки - 
рабы Бога Всевышнего, которые возвещают нам путь спасения. 
Это она делала много дней. Павел, вознегодовав, обратился и 
сказал духу: именем Иисуса Христа повелеваю тебе выйти из нее. 
И дух вышел в тот же час. Тогда господа ее, видя, что исчезла 
надежда дохода их, схватили Павла и Силу и повлекли на 
площадь к начальникам. И, приведя их к воеводам, сказали: сии 
люди, будучи Иудеями, возмущают наш город и проповедуют 
обычаи, которых нам, Римлянам, не следует ни принимать, ни 
исполнять. Народ также восстал на них, а воеводы, сорвав с них 
одежды, велели бить их палками и, дав им много ударов, ввергли 
в темницу, приказав темничному стражу крепко стеречь их. 
Получив такое приказание, он ввергнул их во внутреннюю 
темницу и ноги их забил в колоду. Около полуночи Павел и Сила, 
молясь, воспевали Бога; узники же слушали их. Вдруг сделалось 
великое землетрясение, так что поколебалось основание темницы; 
 
 

 

Святоотеческое поучение 
Спорит простота веры с лукавым неверием. Вера, 
пришедши к прозревавшему слепцу, просветила 
умные очи его, и он ясно видит истину. Смотрите, 
как у него все логично. Спрашивают его: ты что о 
Нем, даровавшем зрение, скажешь? "Это пророк", 
ответил он, то есть посланник Божий, облеченный 
силою чудодейственною. Непререкаемо верный 
вывод! Но образованность книжная не хочет видеть 
этой верности и ищет уклониться от последствий ее. 
А так как это не удавалось, то она обращается к 
некнижной простоте со своим внушением: "воздай 
славу Богу; мы знаем, что человек Тот грешник". 
Простота веры не умеет связать этих понятий - 
грешность и чудодейственность, и выражает это 
открыто: "грешник ли Он, не знаю, одно знаю, что я 
был слеп, а теперь вижу". Что можно сказать против 
такого неведения? Но логика неверов упряма, и при 
всей очевидности не стыдится утверждать, что не 
знает откуда отверзший очи слепому. "Это и  
 
 



 
тотчас отворились все двери, и у всех узы ослабели. Темничный 
же страж, пробудившись и увидев, что двери темницы отворены, 
извлек меч и хотел умертвить себя, думая, что узники убежали. 
Но Павел возгласил громким голосом, говоря: не делай себе 
никакого зла, ибо все мы здесь. Он потребовал огня, вбежал в 
темницу и в трепете припал к Павлу и Силе, и, выведя их вон, 
сказал: государи мои! что мне делать, чтобы спастись? Они же 
сказали: веруй в Господа Иисуса Христа, и спасешься ты и весь 
дом твой. И проповедали слово Господне ему и всем, бывшим в 
доме его. И, взяв их в тот час ночи, он омыл раны их и 
немедленно крестился сам и все домашние его. И, приведя их в 
дом свой, предложил трапезу и возрадовался со всем домом 
своим, что уверовал в Бога. (Деяния Святых Апостолов, Глава 16, 
16 –34). 

 
удивительно", говорит им здравая логика веры, "что 
вы не знаете откуда Он, а Он отверз мне очи. Но мы 
знаем, что грешников Бог не слушает; но кто чтит 
Бога и творит волю Его, того слушает. От века не 
слышано, чтобы кто отверз очи слепорожденному. 
Если бы Он не был от Бога, не мог бы творить 
ничего". Казалось бы, после этого ничего не 
оставалось, как преклониться перед силою такого 
заключения. Но книжная ученость терпеть не может 
здравой логики веры, и изгнала ее вон... Поди теперь, 
доказывай истину веры тем, у которых ум растлился 
от упорства в неверии. Неверы всех времен - люди 
одного покроя. (Святитель Феофан Затворник. 
Мысли на каждый день года) 

За жизнь 

Принято у нас, священников, служащих в храмах, особенно настоятелей, называть «ангелами». Это нормальное явление, 
тем более, что имеет основание в Священном Писании. А нашему храму, повезло, у нас не один, положенный по штату 
«ангел», в моём лице, а целых два. И под вторым ангелом мы понимаем нашу старосту Нину... 
Помните, в том смешном фильме про стройку, на которой происходили забавные приключения Шурика и хулигана 
Феди? Как в конце фильма Федя на все предложения потрудиться, всё время выходит вперёд, и кричит: «Я»! 
Вот это про нашу Нину. Нужно в храме подежурить: «Я»! Нужно посидеть у постели больного после операции: «Я»!. 
Помочь похороны организовать одинокого старичка, и ещё во множестве других подобных ситуаций, это постоянное и 
неизменное: «Я»! Человеку уже под 60, а она не признаёт выходных, ей не нужна зарплата. Летом, где Нина? На куполе 
где-нибудь со строителями. Как-то к нам с Волги приехали двое рубщиков, они у нас церковный дом рубили. Здоровые 
такие мужики, степенные, окают. Слышу, кричат испуганно: «Батюшка! Ты посмотри, куда Нина забралась». А она на 
одном из малых куполов, это всего-то метров 17, работу у жестянщиков принимает. 
 А ведь когда-то и мыслей у неё о Боге не было. Всегда была душой коллектива, членом профкома, солисткой 
самодетельного хора. И так до тех пор, пока Господь однажды не посетил тяжелейшей болезнью. Когда человек слышит 
о таком страшном диагнозе, то он воспринимает его как приговор. - Хирург, - говорит она, - перед тем как оперировать, 
размечая предстоящее операционное поле, произнёс: «Жалко такую грудь резать, но по-другому нельзя». 
Вспоминает дни послеоперационной терапии, как тяжело было. Однажды подняла голову с подушки, а все волосы на ней 
и остались: «Лежу вся в слезах, надежды никакой». В этот самый момент заходит заведующая отделением к ним в палату 
и говорит: «Девочки, поверьте моему опыту, если хотите жить, идите в церковь, молитесь, просите Бога. За жизнь 
бороться нужно». 
- Я тогда пришла в наш кафедральный собор, - рассказывает, - а никого не знаю, ни одного святого. Смотрю на фрески. 
Кому молиться, как? Ни одна молитва на ум не приходит. Подхожу к одной иконе, на ней изображён пустынник. Теперь-
то я Иоанна Крестителя ни с кем не спутаю. А тогда увидела, что уж больно истощённый у него вид, ноги совсем тонкие. 
И говорю ему: «Святой человек, у тебя такие тоненькие ножки, ты наверно настоящий святой, помолись обо мне, я жить 
хочу. Только сейчас понимать стала, что такое жизнь, и как она мне ещё нужна. Оглянулась на прожитое, а вспомнить 
нечего. Я теперь по-другому жить буду. Обещаю тебе, помоги мне, святой человек». 
Через какое-то время молитва, безхитросная, но такая, какой можно молиться только в самые тяжёлые минуты жизни, 
захватила её. Женщина полностью растворилась в ней. Помнит, что от долгого стояния стали натирать туфли. Тогда она 
их скинула и стояла на железных плитах босиком, не чувствуя холода. 
Вдруг слышит: «Владыка, благословите попросить её уйти»? 
Только тогда она, придя в себя, огляделась вокруг глазами полными слёз. Она и не заметила, как началась и уже 
достаточно долго идёт вечерняя служба, что Владыка стоит практически рядом с ней, а священники окружают её. 
Святитель ответил: «Не трогайте её, вы же видите, человек молится. А мы ради этого сюда и приходим». 
 Оказалось, что из всех, кто тогда лежал с Ниной в палате, она одна единственная услышала слова врача и пошла в 
церковь. Остальные, кто стал нетрадиционными методами лечиться, кто по экстрасенсам и колдунам поехал. 
Чуть ли не в первый же день по возвращении из больницы домой, Нина пришла в наш храм. Тогда он был ещё 
совершенно другим. Только недавно срубили берёзки с крыши, и закрыли деревянными заплатками проломанные полы. 
Она подошла к Распятию, встала перед Ним на колени и сказала: «Господи, я не выйду отсюда, только оставь мне жизнь. 
Я обещаю, что буду служить Тебе до конца». И, буквально, месяца через три, Нину, ещё совсем больного человека, 
выбирают старостой.  
Как трудно восстанавливать храм, особенно если этот храм стоит в селе. Как трудно ходить по кабинетам и постоянно 
просить о помощи, а когда ты ещё сам продолжаешь проходить химиотерапию, это тяжелее втройне. Рассказывает: 
- Пришла в одно строительное управление, прошу знакомого мастера: «Гена, помоги. Батюшка служит, а с потолка 
осколки кирпича чуть ли не в чашу падают, оштукатурьте нам хотя бы алтарь, чтобы служить можно было. Деньги будем 
со служб собирать, и постепенно расплатимся». 
Отказал мне мастер, хоть и хороший знакомый: «Нина, у меня заказчики серьёзные, хорошие деньги платят, не буду я за 
копейки по мелочам людей распылять». Прошло месяцев семь, ну не больше. Поехала в область к своему врачу. Иду по 
коридору, смотрю: мужчина, лицо вроде знакомое, только очень уж изможденное болезнью. Подхожу к нему, Гена! 
«Дорогой ты мой, что ты здесь делаешь»!? Обнялись, поплакали вместе. «Нина, я всё тебя вспоминаю, как ты ко мне 
приходила. А я, дурак, отказался. Эх, была бы возможность повернуть время назад, поверишь, сам бы своими руками всё 
в храме сделал, никому бы не доверил». Вот только за одни эти слова мы его и поминаем, за это покаяние в конце жизни. 
Помните как у Иоанна Златоустаго на Пасху: «Бог и намерения целует». <…>                           Иерей Александр Дьяченко  

Дорогие братья и сестры! Просьба не использовать приходской листок в хозяйственных целях. 
 


